

「ハロー。そらの逆ダル
マフンサ精神科病院です
か
インドネシアの首都ジャ
カルタ南部にある同病院に
電話が入った。2012年の
ことだ。うつ病の日本人
男性を緊急入院させてもら
えないかという依頼だっ
た。

男性は單身赴任の知代。
兵庫県内にも事業部を持つ
日本企業の現地法人社長
を務めていた。何箇所かの
海外赴任で英語も堪能だ
つたが、ジャカルタ着任の
約半年後から片頭痛と不
眠に悩まされるようになっ
た。酒の量が増え、出社で
きない状態に気付いた

第3部 インフラを構築せよ

アジア熱風環流 兵庫

5

心のケア

激務の駐在員支援之しく

日本本社が大使館に相談
した。

男性は、世界露臺ともい
われる市内の温泉を避ける
ため、外が暗いから自宅
を出で、帰宅は深夜。從業
員とJGMMニケーションを
図ることインボディシア語を
必死で勉強し、休日は取引
先とのゴルフや酒席に充て
ていた。数日間入院して退
院したが、日本帰国する
までのわずかな間に命を
を絶つてしまった。

「入院にまで至る日本人
のほとんどはビジネスマ
ン。うつ病やアルコール依
存症が多く、過労が原因」
日本本社が大使館に相談
した。



日本人向けの診療所で診察するインドネシア人医師=イ
ンドネシア・ジャカルタ市内(撮影・中西大二)

産業医の派遣中小には重荷

△

務長官本島和田は「駐
在員のメンタルヘルス(心)
に派遣して社員と面談させ
る大企業がある一方、中小
企業からは「経費も人員も
コスト高まってきた」と変化
している。産業医への要請が主
な目的だ。

業務の違い、交通渋滞、
テロや感染症の脅威…駐
在員の悩みの種は尽きない
が、現地の事情を考慮せず
に指示を出す日本本社も
大きなストレス要因になっ
ている。日本人が集まるジ
ャカルタのカラオケバーで
は、本社への不満から「OK
KY(お前が来とやつてみ
るー)」の大合唱が起きた
という。

日本の大学で5年学んだ
ブデイは、流ちょうで日本
語を話す。問診している
うちに仕事を生活の悩みを打
ち明けた患者も多い。「た
いていの人々が異国慣れで
常に緊張を強いられてい
る。リラックストレーニング
きの環境づくりが重要化さ
れており、それが実現化す
る」。

勝田は「海外に行かせつ
ばなしで「ハロー」挨拶がな
い会社が結構ある。事業を
うまく展開するためにわ
かにいる」と話す。

本社は現地の状況把握に努
めています」と話す。
企業の海外の医療情報な
どを提供する財團法人海外
邦人医療基金(東京)の業

存症が多く、過労が原因。
同病院に勤務し、インドネ
シア精神科医療監修を務め
る女医のトラン・バストマ
(67)は話す。

日本企業のアジア展開
が加速している。ここ数
年、中国への一極集中を
避け、「チャイナプラス」
の流れもあり、進出
企業は約2万社、外務省の1年
版統計では、アジア地域に

日本貿易振興機構による
「日本・北京大使館など」
と、アジア17カ国・地域に
進出する日本企業は約2万
社、外務省の1年版統計では、
アシア地域に

長期間滞在している民間企業
の従業員とその家族は約24
万人に上り、10年間で
ほぼ倍増した。

中国・北京大使館など
医療監修を務めた関西福祉大
学(尼崎市)の教授、勝田
吉彰(53)は「駐在員が増加
すれば、精神的なケアが必
要な人も増えます。しかし、
現地で専門的なケアが受け
られるインフラはまだ乏し
い」と指摘する。

危機感から、地道な取り
組みも始まっている。

〔敬称略〕

〔小西隆久〕

□と表情を覺えさせる。人
事課への影響を防ぐために
院していることを本社に知
らせず、重罪化するケース
も相次いでいる。

関西福祉大の勝田は、昨
年からミャンマーで医療事
業のクライニックと曰代。グローバル化への対応
本の産業医の派遣が欠かせないが、残念ながら不
せないが、残念ながら不

日本企業が進出しても、
中国でも状況はそれほど
変わらない。北京のV.I.S.
T.A.D.S.イカルタリニック
の医師、徐沐群(55)は「う
ちに駐在員や家族が増え
て、現地の課題を洗

い出している。国内でも従業員のメン
タルヘルスサポートルケアが重要視される時
は、現地のクライニックと曰代。グローバル化への対応
本の産業医の派遣が欠かせないが、残念ながら不
せないが、残念ながら不

〔小西隆久〕



スモッグでかすむ市街地。大気汚染
も在留邦人の大きなストレス源=中
国・北京市内(撮影・中西大二)